
El equipo español de esquí
alpino consiguió la decimoter-
cera posición en el medallero
de los IX Juegos Paralímpicos
de Invierno de Turín 2006. El
laureado esquiador catalán
Eric Villalón, junto con su guía,
Hodei Yurrita, han sido los
artífices de las dos medallas,
una de plata y otra de bron-
ce, conseguidas en eslálom y
el gigante, respectivamente,
en la categoría de esquiadores
ciegos y con deficiencia visual,
que este año han competido
en un mismo grupo.

Reportaje

TURÍN (ITALIA)
Miguel Ángel Pérez Lucas
Fotos: Juan Carlos Monroy
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E
l currículum de Eric Villalón
lo coloca en la cumbre del
deporte paralímpico de
invierno español. Con las
dos medallas de Turín 2006,

suma nueve metales logrados en los
tres Juegos en los que ha participado,
tres perseas de oro que se colgó en
Nagano’98 y otras dos de oro y dos de
plata obtenidas en Salt Lake City’02.

Las esperanzas puestas en el deportis-
ta, Jon Santacana, se disiparon tras la rotu-
ra de tibia y peroné que sufrió el esquia-
dor vasco. A pesar de esta dificultad aña-
dida, que le mantuvo dos meses fuera de
la competición, Santacana fue séptimo en
el eslálom disputado en la estación pia-
montesa de Sestriere Borgata.Ahora San-
tacana mira hacia el futuro. “cada dos
años hay campeonatos del Mundo,que no
es ninguna tontería, y también está el cir-
cuito de la Copa del Mundo”, dijo el de
San Sebastián, al que le gustaría que el
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las para España

público les siguiese más y no sólo con
motivo de las Paralimpiadas

LAS CHICAS PIENSAN 
EN VANCOUVER 2010

En la misma categoría de deportistas
con discapacidad visual, otra veterana,
Carme García, fue la participante espa-
ñola más destacada al obtener dos cuar-
tos puestos, en el descenso y en el
supergigante.

Estos juegos han estado condiciona-
dos por la inexperiencia propia del
escalón generacional en el que jóvenes
valores como Alba de Toro, Anna Coma,
Anna Cohí y Andrés Boira han podido
iniciarse en una vivencia que les permi-
tirá acometer con más éxito los próxi-
mos retos, especialmente los X Juegos
Paralímpicos de Vancouver 2010. Estos
deportistas se beneficiarán del Plan de
Apoyo al Deporte Paralímpico (ADOP),
en el que las autoridades del Comité
Paralímpico Español tienen puestas
muchas esperanzas.

En discapacitados físicos, los debutan-
tes Eduardo Carrera y Ramón Homs no
consiguieron medallas, concretamente
Carrera sufrió una subluxación de hom-
bro cuando entrenaba, lo que le impidió
la bajada de las pruebas gigante y eslálom.

La delegación española, compuesta
por un total de 28 personas, estuvo
apoyada por el ministro de Trabajo y
Asuntos Sociales, Jesús Caldera y la
ministra de Educación y Ciencia, María
Jesús San Segundo, por la secretaria de
Estado de Servicios Sociales, Familias y
Discapacidad, Amparo Valcarce, y el
secretario de Estado para el Deporte,
Jaime Lissavetzky.

LA FEDERACIÓN RUSA 
A LA CABEZA

En el número uno de la tabla, Rusia
con un total de 33 medallas (13 de oro,

13 de plata y 7 de bronce), se convierte
en la potencia indiscutible del deporte
paralímpico de invierno, seguida de Ale-
mania con 18 metales (8 de oro, 5 de pla-
ta y 5 de bronce) y de Ucrania, tercera
con 25 medallas (7 de oro, 9 de plata y 9
de bronce).El equipo español ha quedado
empatado dentro del medallero con Aus-
tralia, Suiza y Eslovaquia, y por delante de
países como Gran Bretaña o Suecia.

La deportista internacional más desta-
cada ha sido sin duda la ucraniana Olena
Iurkovska deportista doble amputada
que, con 26 años de edad, ha logrado
cuatro medallas de oro, una de plata y
otra de bronce en las pruebas de esquí
de fondo y biatlón. Otros nombres inter-
nacionales para la leyenda han sido la
rusa Vasileva Lioubov con tres perseas,
los alemanes Martin Bra-
xenthaler, y BERD
Schoenfelder con
dos oros por
cabeza y el cana-
diense Brian
Mc Ever dos
oros y un
bronce.

Eric Villalón, con el nº 34,
y su guía, Hodei Yurrita,
en pleno esfuerzo durante
la prueba de eslálom
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EL ADOP, ESPERANZA 
DEL DEPORTE PARALÍMPICO 

La delegación española presente en los
IX Juegos Paralímpicos de Invierno de
Turín valoró positivamente la actuación de
nuestros esquiadores. La fórmula ADOP

más juventud permite atisbar un futuro
exitoso. En este sentido se pronunció la
secretaria de Estado de Servicios Sociales,
Familias y Discapacidad, Amparo Valcarce,
quien visitó la villa paralímpica en Sestriere
y se reunió con los deportistas españoles.
Valcarce ha destacado su “gran satisfacción
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Reportaje

Eric Villalón, nacido en
Mataró hace 33 años, es
uno de los más grandes

esquiadores paralímpicos que
tiene este país. En diez años lo
ha ganado todo en la
modalidad de esquí alpino,
este deportista de élite con
deficiencia visual se ha
colgado nueve medallas en
tres Juegos: Nagano'98 (tres
oros), Salt Lake City'02 (dos
oros y dos platas) y en los
recientes IX Paralímpicos de
Invierno de Turín'06 (una plata
y un bronce), aquí dice adiós a
la competición paralímpica.

Tienes un palmarés impre-
sionante ¿de qué triunfo 
te sientes más orgulloso? 
De todas las medallas,
cada una ha sido
luchada con mucho
esfuerzo,
especialmente las
paralímpicas.

¿Cuándo y porqué
empezaste a esquiar?
Vengo de una familia de
esquiadores y montañeros, casi

“Ahora me 
gustaría
subir una
cumbre de
ocho mil
metros”

nací con los esquís en los pies.
Afortunadamente en el seno de
mi familia no ha habido ese
cáncer, que por otra parte tan
poco beneficia a las personas
con discapacidad, del “hay
pobrecito ten cuidado que no
ves, o no intentes hacer eso
que no podrás”. Esquío desde
los tres años.

¿En qué medida es el
deporte un antídoto contra
la adversidad?
La adversidad es un reto, el
deporte es una caja de
herramientas
básica

para todo el
mundo y puede servir

para vencer la adversidad.

¿En qué piensas cuando bajas
por una pendiente a tanta
velocidad?
Hasta ahora pensaba:“locura y
para abajo y a disfrutar de la
sensación de vértigo y del

control”, a partir de los 30 la
sensación de velocidad va
acompañada de algo más de
madurez y de prudencia.

¿Existe la soledad del
esquiador?
No, por que somos dos, mi guía 
Hodei Yurrita y yo ,
hacemos de un
deporte tan
individual como el
esquí una
dualidad y un

porque com-
partimos los
mismos valores,
principalmente el de
la igualdad”, además de
saber que “queremos que
nuestros deportistas para-

En la imagen central, 
Jon Santacana durante el descenso.  
A la izquierda, Jesús Caldera charla con
los deportistas españoles antes de las
pruebas. Abajo, Amparo Valcarce con
Carme García, Eric Villalón y Jon
Santacana

ENTREVISTA

ERIC VILLALÓN
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Deporte, Jaime Lissavetzky, anunció en
Turín 2006, que el Consejo Superior de
Deportes está haciendo gestiones para
lograr la incorporación de nuevas
empresas patrocinadoras al Plan ADO
Paralímpico “por primera vez se ha con-
templado el deporte paralímpico como
un hecho de interés general lo que se ha
concretado en becas y ayudas para más
de 400 beneficiarios, entre deportistas,
técnicos y personal de apoyo, con un
montante total de 7,5 millones de Euros
para la temporada 2005/2008 y de cara
a la preparación de los Juegos Paralímpi-
cos de Pekín 2006”, afirmó.

En el análisis que realizó el jefe de la
delegación española,Alberto Jofre, mani-

festó que se han vivido unos Juegos
“muy especiales” y en el que Espa-

ña se ha visto afectada por la
unión de categorías en
deportistas ciegos y con dis-
capacidad visual, lo que

reduce las posibilidades y el
coste de conseguir una medalla.

Tras destacar los logros de Eric Villa-
lón, que “lo ha sido todo en el esquí y
llega al final de su carrera de un modo
extraordinario”, y lamentar el infortunio
de Jon Santacana, en el que tiene
“expectativas” y confía que “encabece el
relevo generacional de cara a Vancouver
2010”. Además hay deportistas muy
jóvenes, a los que se les ha traído para
que obtuvieran experiencia.

Por su parte el vicepresidente del
Comité Paralímpico Internacional (CPI),
Miguel Sagarra, tras felicitar a los organi-
zadores italianos, coincidió en el gran
papel de Eric Villalón, que había puesto
“un broche de oro” a su carrera deporti-
va y que el esfuerzo de Santacana mere-
ce la medalla de platino.Acerca del relevo
generacional, Sagarra consideró que en
una Paralimpiada invernal es más compli-
cada y que el futuro esta bien orientado.

También el vicepresidente del Comi-
té Paralímpico Español (CPE), Justo Rei-
nares, se refirió al éxito deportivo y de
medios de comunicación.

equipo , si el falla no llegamos y
si fallo yo tampoco.

¿Hace falta más espíritu para
ganar o para perder?
Es necesario perder para darte
cuenta de que ganar es
impresionante. Las dos cosas van
de la mano.Yo, hasta ahora, estaba
muy acostumbrado a ganar, a
partir de ahora no será tan fácil.
Es bueno trabajar las dos cosas
ganar y perder.

¿Para qué sirve el humor a
un deportista como tú?
El humor es importante para la
vida, para afrontar los momentos
de crisis, para dar la vuelta a la

tortilla y seguir luchando para
conseguir lo que quieres.

¿Qué es
más

importante
para ser deportista de
élite la voluntad, la
habilidad o el ingenio?

Trabajar mucho, ni mas ni menos,
y ser muy abierto de mente para
aceptar las críticas que te
permitan aprender y mejorar.

¿Qué van a encontrar, que tú
no tuviste, las nuevas
generaciones de esquiadores
que se inician en el esquí
paralímpico?
De entrada tendrán mucha
suerte, el incentivo económico
del plan ADOP y el mediático es
importante. Disponer de un
dinero que te asegure tiempo y
posibilidad para entrenar. Poderse
internar en un centro de alto
rendimiento les hará más
competitivos. Eso se notará en las
pistas.

¿Qué consejo das a los
chavales que empiezan?
Les recomiendo que tengan muy
claro donde quieren ir y que
luchen por ello; que no vayan a
medias, porque pueden
desperdiciar un dinero que les
puede hacer falta a otros. Este es

un viaje duro, a veces cruel y
salvaje, no son unas

vacaciones.

¿El ADOP te permitirá
seguir en esto del esquí
competitivo?
Hasta ahora las ayudas han sido
muy limitadas. El nuevo programa
parece prometedor, pero yo ya
no tengo la motivación de antes
para continuar.

¿ Qué esperas del futuro?
Normalidad, me place poder
hacer cosas que no he hecho
durante tiempo. Llevo diez años
en esto.Antes me dedicaba a la
montaña, me gustaría subir una
cumbre de ocho mil metros,
navegar a vela, seguir
aprendiendo del esquí de otra
manera y enseñar; estoy
estudiando Técnico Superior de
Deportes a nivel tres, me
interesa el mundo de la
pedagogía. Quiero ayudar a no
oír nunca más que alguien dice
que no puede hacer esto o
aquello porque no ve o le falta
una pierna.

¿Qué se puede hacer para
dar más visibilidad al
deporte paralímpico?
Estamos en un país donde el

fútbol lo es todo, está en vuestras
manos, la de los medios de
comunicación, el dar más bombo
a otros deportes como los
paralímpicos. Es vuestro juego, si
no nos ayudáis no será posible.

límpicos estén al mismo nivel que los olím-
picos gracias a Plan ADOP en el que han

trabajado de forma conjunta el Ministe-
rio de Trabajo y Asuntos Sociales y el

Consejo Superior de Deportes, es
sólo el comienzo de un ambicio-

so plan para que el se va a
seguir trabajando” dijo

Amparo Valcarce.
Precisamente
el secretario

de Estado
para el
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